



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

—

Seules les paroles prononcées font foi !

TPF – Assemblée générale ordinaire des actionnaires

Vendredi 2 juin 2023

Allocution de M. Didier Castella, Président du Conseil d'administration des TPF

Mesdames et Messieurs les actionnaires,

Mesdames et Messieurs les administratrices et administrateurs,

Mesdames et Messieurs les invités,

Mesdames et Messieurs les représentants du personnel TPF,

Chères collaboratrices et chers collaborateurs des TPF,

Sehr geehrte Damen und Herren

J'ai le plaisir de vous accueillir à la Remise voie étroite de Bulle et je vous souhaite une très cordiale bienvenue à notre assemblée générale ordinaire 2023.

Je tiens déjà à vous remercier pour le temps que vous voulez bien nous consacrer en cette fin de journée. Nous avons invité quelques oiseaux et une chaleur tropicale pour assurer le côté plus convivial.

Plusieurs invités se sont excusés. Par souci de célérité, vous me permettrez de ne pas les citer. La liste sera annexée au procès-verbal.

Mesdames, Messieurs, 2022 aura été l'année de tous les contrastes. Débutée sous l'ère du COVID puis l'Ukraine et l'inflation, elle s'est terminée avec des chiffres record de fréquentation. Les TPF ont transporté près de 34,5 millions de voyageuses et voyageurs l'an dernier. Plus de voyageurs, plus de kilomètres, c'est une magnifique marque de confiance de la part de notre clientèle et une embellie bienvenue après plus de deux années difficiles en terme de fréquentation.

J'aimerais ici remercier l'ensemble des collaboratrices et des collaborateurs des TPF qui ont poursuivi sans relâche notre mission de service à la population, mettant tout en œuvre pour garantir l'entier de nos prestations à la satisfaction de tous nos commanditaires. J'aimerais aussi remercier l'équipe de direction des TPF et notamment notre directeur général, Serge Collaud, pour le travail accompli l'an passé.

Et quel travail !

En 2022, le groupe TPF a investi un total de 195 millions de francs dans notre canton. Il conforte ainsi son rôle d'acteur majeur de l'économie fribourgeoise :

- 38,6 millions de francs ont été investis par TPF IMMO dans la poursuite de ses grands chantiers comme à Bulle et à Châtel-St-Denis.
- De son côté, TPF INFRA a finalisé, avec succès, les gares de Bulle et de Gruyères, tout en poursuivant le renouvellement des gares, des voies ferrées et des infrastructures ferroviaires.
- 94,5 millions de francs ont ainsi été investis dans ces travaux indispensables pour offrir plus de sécurité, de ponctualité et de confort à notre clientèle.

- TPF TRAFIC a investi 60 millions de francs l'an dernier, notamment dans l'achat de véhicules pour satisfaire les prestations, toujours plus importantes, de nos commanditaires que je tiens ici à remercier.

Je l'ai dit, 2022 a été une année de contrastes. La fin de la pandémie ne nous fait pas oublier la guerre en Ukraine et le début d'une autre crise, énergétique cette fois.

Toutes deux ont eu un impact sur les prix du diesel, du gaz et de l'électricité. Mais au-delà de l'aspect financier, la situation nous fait prendre conscience de notre dépendance envers les énergies fossiles et du besoin de décarboner notre flotte.

Les TPF n'ont pas attendu ces crises pour amorcer une transition vers la durabilité avec, par exemple, l'introduction des trolleybus à batterie en 2020 et des bus électriques de la ligne 4 de l'Agglo en 2022.

Et je me réjouis déjà de voir débiter à l'horizon 2024, le projet mené avec Groupe E. Il prévoit l'installation d'une station mobile de remplissage à hydrogène et l'exploitation de deux bus à pile à combustible à hydrogène afin de tester cette technologie prometteuse. Un autre projet est en discussion en Gruyère avec Gesa et Mobul.

Les crises nous ont offert l'opportunité de nous renforcer, d'améliorer nos processus, de faire preuve d'innovation et d'inventivité. Elles ont aussi démontré que nos équipes sont soudées et prêtes à faire face aux nombreux défis qui nous attendent.

Des défis passionnants que je me réjouis de relever avec le (vous, chers membres du) Conseil d'administration. (Je vous remercie pour votre engagement et les efforts consentis durant toute l'année 2022.)

Ensemble, nous travaillons pour que les TPF soient un employeur attractif proposant dans toutes ses prestations un haut niveau de qualité.

Je tiens à remercier particulièrement notre vice-Présidente, Mme Nadine Gobet qui a fortement contribué au résultat positif de l'année 2022 en reprenant au pied levé la Présidence ad interim durant les 6 premiers mois de l'année.

Merci enfin, chers actionnaires, pour la confiance que vous nous accordez. Une confiance nécessaire pour continuer à faire des TPF une entreprise gravée dans l'ADN des Fribourgeoises et des Fribourgeois, une entreprise qui participe à l'amélioration de la mobilité multimodale et contribue ainsi à la lutte contre le réchauffement climatique.

Merci de votre attention.